

Director-Gerente: Alfonso Castells G.^a-Rabadán

Valdepeñas 26 de Junio de 1930.

Redactor-Jefe: Gustavo del Barco Cabezas

No se olvide crear en la Escuela de Formación Profesional una cátedra absolutamente necesaria: «Procedimiento político». Nada de teorías. Práctica, mucha práctica, para que los alumnos, tras un cursillo medianamente aprovechado, puedan sentarse desembarazadamente en el muelle sillón de alcalde o en el no menos muelle escaño de diputado. Práctica, mucha práctica. Nada de teorías.

Viene todo esto, lector, sugerido por el manifiesto de la «Agrupación Popular Valdepeñera».—Huyendo del influjo maléfico de aquellas dos letras U. P., no se llama Unión Popular...

¡Magnífico manifiesto ese manifiesto de rica prosa patriótica, escandalosamente recargada de bombo y platillo! Admirable manifiesto en verdad.

Lo hemos leído veinte, treinta veces. Y no logramos entenderlo sino a medias. ¡Esa prosa tan patriótica, se pega tanto al oído... Tanto que, adormecido por su, unas veces susurro acariciador, exaltado otras por sus frases rotundamente enérgicas, se sumerge uno en tal éxtasis, que no hay forma de seguir el hilo de sus razonamientos. Quedan, sólo, flotando en la mente frases sueltas, admirables frases que son todo un volumen de honda filosofía: «madrastro prolífico», «patria chica, célula de la patria grande, España», «nave del Municipio», «pléyade»... ¡Qué inefable placer saborear, arrellanado en una butaca, el gusto inédito de esas frases ora suaves, ya vibrantes, pero siempre grandiosas! «Madrastro prolífico», «retoñar marchito»...

Sencillamente conmovedor el manifiesto.

Pero...—¡siempre hubo un pero en la más admirable obra de arte!—pe-

ro, ¿qué diablos hace en ese patriótico manifiesto la frase «por eso no aspiramos a gobernar, sino a que se preparen los ciudadanos»... antepuesta al apartado 1.º del artículo e por el que los agrupados popularmente se comprometen a—tras acatar los poderes constituidos—desempeñar los cargos que se les asigne, ya sean concejales, diputados etc?

Esto nos ha defraudado. Nosotros creíamos que la «Agrupación» encarraría con el pueblo y le diría sinceramente: «Amigo mío: ni nosotros, ni los anteriores a nosotros, ni los anteriores a los anteriores a nosotros, hemos sabido gobernar, por lo visto. Elige tú tus representantes en la gente joven, candorosamente en política, a la que, en caso necesario, ayudaremos honrada y desinteresadamente».

Lo otro, no. Agruparse antiguos políticos y políticos de la Dictadura, elegir entre ellos, hacerse bandos y partidos, tirarse los trastos a la cabeza y gobernar como siempre, no. Para eso...

Gente nueva, caballeros. Novísima. Los más viejos, —dictatoriales o no— políticamente hablando, los concejales suplentes que no lo fueron jamás en definitiva. Gente joven. «O renovarse o morir».

Lo mismo, lo de siempre, no. No en la vida, en la realidad, aunque en los manifiestos de prosa patriótica esté muy bien.

Por eso, en el supuesto de que la gente joven no sepa ni jota de política, una cátedra en la Escuela de Formación Profesional. Una cátedra, sólo para jóvenes, en la que explique un político... que no haya sido político nunca...

Manos a la obra y dejémonos de programas mínimos redactados por políticos máximos...—JAC.

CHARLAS A LA LUNA

Pedagogía moderna

La Pedagogía es una ciencia anquilosada. A pesar de todos sus progresos, nos causa la dolorosa impresión de verla avanzar y sostenerse gracias a la ayuda de artilugios ortopédicos. La Pedagogía no tiene libertad de movimientos; anda apoyada en muletas y en patas de palo: de aquí que su dinámica no es espontánea, sino cohibida por elementos tan rudimentarios.

No hablemos del sistema de encerrar a los chicos, cuando necesitan expansión; ni de los absurdos libracos que les enseñan a leer; ni del tormento de la quietud y del silencio; ni del farrago de tonterías que estraga la mente virginal de la infancia; hablemos de la enseñanza de la virtud, de los ejemplos de moral, de las lecciones de vida práctica que se dan en la escuela:

¿Qué hacéis, Maestros? Yo os lo voy a decir: vuestro sistema es una inconsciente iniquidad; vuestra escuela, es una fábrica de víctimas.

Vuestra lección es incompleta: hacéis un hombre honrado, que no robará; pero que no sabrá evitar que le roben: mostráis sólo procedimientos de rectitud, y conseguiréis que vuestros alumnos no traicionen; pero ellos padecerán la traición en todos los recodos de su camino triste. Creáis un rebaño de tímidos corderos, sin más arma de defensa que su lastimero balido; en tono de balido lastimero rezará la voz resignada del rebaño: bienaventurados los que lloran..., bienaventurados los mansos... Y los hombres honrados que salieron de vuestras aulas, en fin de cuentas, aprenderán esta amarga verdad: que cargásteis sus alforjas con muy pesado lastre; que para triunfar en la vida, les faltó tan sólo una cosa: tapar los oídos a vuestras máximas, reirse en vuestras barbas de vuestras lecciones.

¿Remedio? Hace falta un revolucionario de verdad, en vuestra ciencia anquilosada.

Mientras llega, dejaos de Plutarco y de sus *Vidas paralelas*. Enseñad a los jóvenes la biografía de todos los sinvergüenzas de la localidad, y os lo agradecerán el día de mañana con lágrimas en los ojos (los jóvenes, no los sinvergüenzas). Decidles así: «Niños: Fulano de Tal, que vive en tal sitio, es un tío vivo; sin recibo, no le deís nunca más que los buenos días; cuando seáis grandes y le lleveis las uvas, ojo a la romana; a su lado, siempre es bueno abrocharse». O bien: «Don Mengano es un idiota con pretensiones de pícaro; tiene menos pudor que sesos; con él vais siempre vendidos; tened precaución con mentecatos de esta laya»...

Esto son lecciones, señores Maestros; más útiles que la comparación de Licurgo con Numa, o que el análisis de las virtudes cívicas y guerreras de Pelópidas o de Epaminondas...

Lunático

Telegrama de madrugada

El parto de «la Cachocha»

Bajo sobre, y acompañado de atento besalamano, he recibido el manifiesto del nuevo partido político que se intitula: «Agrupación Popular Valdepeñera». Título que recuerda aquella fenecida «Agrupación Económica de Valdepeñas», establecimiento de comestibles, que nació de aquel benemérito «Iguatorio Médico-Farmacéutico» y murió electrocutada al sufrir la descarga de un grupo de acumuladores Tudor.

En dicho besalamano se me invita a que estudie el programa y las bases del grupo que hoy nace a la vida, como hijo de aquel dismirriado engendro de la Dictadura, que se llamó Unión Patriótica, habido en sus nupcias con la rozagante y apuesta «Cachocha».

Se halla por tanto integrado el flamante partido, por materiales de derribo.

Como yo presumo de bien educado y obediente, acataré el ruego que me hace el grupo que hoy se inicia, y procederé a estudiar su programa. Lo estudiaré, sí; lo analizaré si es preciso; pero no me sumaré a él, aunque también esto se me ruega. No quiero ser sumando heterogéneo en la suma total de «la Cachocha».

En prosa que pretenden sea cervantina, pero que ya veremos como no lo consiguen, los cofrades de la «Agrupación Económica Popular Valdepeñera», tratan de darnos unas lecciones de ética administrativa y de filosofía política; y para ello nos hablan del «retoñar marchito de ciertas tendencias» (¿cuáles?), del «aborto de los frutos ponzoñosos», de la «madrastro prolífica de audaces y endiosados», de las «ansias de mando desatadas» (¿en quién?), de las «tinieblas de la incultura en la administración de los pueblos». (Esto último, la verdad, no lo entiendo yo, es superior a mi inteligencia).

¿Hablaban ustedes de prosa cervantina? Allá va un botón de muestra:

«Desprecio y olvido de ambiciones personales y progreso moral, de cultura y de trabajo, en el más amplio sentido de la palabra, para obtener una Patria digna y grande: he aquí nuestra divisa».

Claro que ustedes como yo, se han quedado sin saber en qué consiste la divisa, pues si de lo escrito deducimos, vemos claramente que estos señores *odian, desprecian y olvidan* «el progreso moral», la «cultura» y el «trabajo», «en el más amplio sentido de la palabra».

¡Eh!, ¿qué tal? ¡Menudos *hachas* redactando manifiestos!

Pero aún hay más, no poco peregrino y pintoresco, que no quiero dejar sin comentario. Me refiero «al sorteo o elección previa» para designar aquellas personas que han de ser candidatos a los escaños edilicios. ¿Tantos aspirantes hay? ¿No sería más indicado procedimiento de selección el de la «gallina ciega»? Más indicado y mucho más divertido, a no dudar.

Antes de ser elegidos, por «sorteo», «elección», o por el sistema de la «gallina ciega», los agrupados habrán de preparar un «programa mínimo» que los ponga en condiciones de hacer buen papel en el Ayuntamiento.

¡Oh, mon Dieu! ¿En qué consistirá ese programa? ¿Cuáles serán las materias de que trate? ¿Cuál el número de sus temas?

Hasta ahora bastaba para ser un mediano concejal, poseer algunos conocimientos del rompecabezas del Estatuto Municipal, y ser lo que el pueblo llama «persona decente». Creo también, si no estoy equivocado, que existe un folleto que se titula: «Manual del perfecto concejal», con cuya lectura se logra serlo a la perfección. Pero, sobre todos los manuales habidos y por haber, debe el que quiera ser buen edil, colocar la vergüenza, condición precisa sine cuanon, que dicen los latinos. Y con ella casi casi basta, aunque no sobre, porque la vergüenza no está nunca de más.

Pero esto del «programa mínimo», de que nos habla el manifiesto de «la Cachocha», es nuevo y original en los fastos de la política. ¿Mire usted que hombres «hechos y derechos» tener que estudiar el tal programita, para ganar la oposición a aspirantes de candidatos a un escaño edilicio?

El nuevo partido, y esto sí que constituye otra novedad, «preservará acatamiento a los poderes constituidos». Así, sin más ni más. Y a todos, sí, señor, ¡a todos!, aunque tal aserto parezca un absurdo y de derecho, y aun de hecho, lo sea. ¿Monarquía hoy?, pues monárquicos. ¿República mañana?, pues republicanos. Y socialistas si es preciso. Y anarquistas si fuere necesario. Y así *rotativamente*, como dice un amigo mío. La cuestión es acatar «los poderes constituidos»; mas no los *legalmente* constituidos, lo cual sería justo y lógico, no; sino cualquier poder, sea éste el que fuere. Igual da qué sea uno u otro. Aunque esto no debe extrañarnos nada en los que fueron servidores de la Dictadura, poder ilegal y faccioso que sólo a la fuerza debió su vida.

De modo, lectores, que ya lo sabeis: El grupo que nace, retoña mejor, acatará la fuerza y seguirá a los que, según dice el refrán, logren «llevar el gato al agua», al agua del Poder, claro.

¡Vamos, hombre! ¿Y para dar a luz tal manifiesto han necesitado cuatro o cinco meses de laboriosa gestación? ¡Pues sí que se ha lucido «la Cachocha»!

Es además, el nuevo grupo, conglomerado heterogéneo de elementos dispares, faltos de un ideal político. Carece por tanto de nexo. Nace sin alma, sin médula, sin columna vertebral. Vivirá poco, y su vida será precaria, pues la razón de existencia de todo partido político ha de ser la idea que le sirva de antorcha y de guía en el difícil caminar por el sendero de la política.

Claro que, aparte de los muchos defectos de todo orden del manifiesto, la aspiración del nuevo partido es noble y simpática, si se

VISITA OFICIAL A LOS VIVEROS PROVINCIALES



El Presidente de la Diputación Provincial don Eduardo Martín L. Salazar, acompañado del Presidente de la Comunidad y Círculo de Labradores don Juan Amunátegui Cornejo y de otras varias personalidades, en uno de los pabellones de riego de los viveros provinciales «La Berzosilla». (Foto Mozo)

El pasado sábado por la mañana llegaron a ésta en visita de inspección, después de haberla hecho con el mismo objeto a Santa Cruz de Mudela el presidente de la Diputación don Eduardo Martín L. Salazar, los diputados señores don Manuel Recuero y don Sacramento Hidalgo, el ingeniero-jefe de los servicios agrónómicos provinciales don Carlos Morales Antequera y los ayudantes señores Mulleras y Mazo, este último redactor artístico de «El Pueblo Manchego».

Fueron recibidos y acompañados en su visita a los campos de experimentación por don Juan Amunátegui, visitando a continuación nuestro Excmo. Ayuntamiento. Después de la comida, espléndidamente servida, en el Hotel de la Pa-

loma, los visitantes marcharon seguidamente a los viveros de la Berzosilla donde hicieron extraordinarios elogios de la forma como éstos se desenvuelven; así como del señor Morales Antequera y del señor Amunátegui alma de esta riqueza.

Después marchó la comitiva a la finca «La Nava» propiedad del señor Amunátegui, donde fué por éste espléndidamente obsequiada, saliendo seguidamente para Ciudad Real, no sin antes haber sacado unas fotos de los sitios estratégicos del campo y de haber prometido el señor López Salazar, así como los señores Recuero e Hidalgo interesarse y apoyar en todo las exigencias de estos viveros para lograr de esta forma que muy en breve se cuenta entre los mejores de España.

Continúan las obras del Mercado

(De inserción obligatoria)

ve cumplida, pues que todo lo supedita (¿será cierto?) al amor que por Valdepeñas sienten sus componentes. Amén.

Y nada más por hoy, ya que muy cumplidamente queda satisfecha la deuda de atención a que me dejó obligado el ruego del besalamano de la «Agrupación Económica Popular Valdepeñera».

Constante

N. del A.—Por lo actual y sugestivo del tema, y lo económico de la tarifa de los «telegramas de madrugada», abuso hoy del espacio del periódico y de tu paciencia, lector. Perdóname, y te prometo no reincidir.

LOS BUCAROS DEL TEDIO

Huele a cirios la sombra. El aire se estremece en la convulsión húmeda de la estancia deshabitada. Al abrir la puerta, la luz clara del orto dilata la pupila de esta sala tantos años vacía. Por el empapelado rojo y verde corre un ciempiés sorprendido en la nocturnidad de su repugnante vivir, como una barquichuela loca que bate sus múltiples remos en tierra firme de corte vertical. Exhiben su comba de gris canela las telarañas triangulares: son pedazos del velo de novia de la soledad, tejido en su desposorio con Cronos silenciosos. Verdinegro y grasiciento pende del techo un portalámparas vacío. El cordón umbilical de la luz está inflamado en fungosidades de moscas muertas. El tablero de la mesa es un océano de polvo y en él, a medio naufragar, emergen su curvilínea silueta unos búcaros vacíos. Algún dedo indiscreto arrastra su yema por la faz de un lienzo enmascarado con la pátina clara de tierra seca en polvo. La huella del dedo es negra en el lienzo y semeja una grieta abisal, profunda, en la careta hipórita que en él puso Cronos secular. En los búcaros, un líquido cenagoso expande su olor de podredumbre. La estancia es una inteligencia agobiada, que razona. Pesa en ella el silencio, y abruma la soledad; hieden los búcaros, y ensucia la mugre. Sobre la pátina terrosa adherida al lienzo, el dedo ha escrito una palabra: Tedio.

La sombra huele a tedio; la podredumbre de los búcaros huele a tedio; el ciempiés se anonada en su arrastre de tedio; saturado de tedio, junto al suelo y en un rineón, el cadáver rígido de una araña yace también.

El mundo entero puede hallarse, en parca y reducida síntesis, dentro de la estancia deshabitada. El universo todo se condensa y simplifica ahora en esta atmósfera de soledad. La inteligencia se nutre con el líquido amargo y viscoso de los búcaros, en el que sobrenadan cadáveres de insectos. La humanidad consciente exhibe los búcaros del tedio en su razón. He aquí la clave de las pesadumbres humanas, el complejo de lágrimas y de azares urdido en el compacto bloque de los espíritus.

Los búcaros del tedio surgen en la inteligencia sin líquidos ni flores. El hombre quiere embalsamar su razón con absurdas fragancias, y vierte agua en los búcaros, y sumerge en el agua los tallos de las más preciosas flores. ¡Oh, la pueril esperanza del hombre que estima inmarcesibles las flores! Si él no pusiera flores en sus búcaros, arrastraría en el mundo una existencia más venturosa. Empero evoluciona la tragedia de las flores marchitas, y de los plasmas corrompidos y pestilentes, y del horrible lastre de los búcaros que emanan espíritu de podre, y la inteligencia perece agobiada, en su estancia abandonada y solitaria, sahumada de pestíferas exhalaciones y saturada de mugrientos atributos.

Los búcaros del tedio... Yo he oído maldecir, en nefando lenguaje, de los búcaros del tedio. Yo he visto algunos hombres que obstruyeron los búcaros, en infantil pugna por la evitación de los miasmas que exhalaban. Y he visto quebrarse, en explosión desesperada, los recipientes del tedio, y proyectar sus fragmentos, contra la oquedad desnuda de la inteligencia, en un fognazo de dolor.

Mas hay hombres de inteligencia callosa y machacada; hombres en los que ni aun quebrándose los búcaros, lograron convencerse de su empeño absurdo en decorar con la efímera exhibición de flores olorosas, las cavernas del entendimiento. Estos hombres ignoran lo que es tedio, porque ignoran lo que es inteligencia. Y son hombres que se ríen del tedio y que se ríen de las pasiones. Y en su carcajada refleja, de ellos mismos se ríen porque desconocen su estructura absurda de peles donde ni inteligencia ni tedio, ni pasiones, ni ideas alientan y fructifican.

Los búcaros del tedio... Hay que arrastrar una vida intensa y llena de azares, una vida en que el dolor se abraza con la angustia y en este abrazo se estrangulan las ilusiones, para comprender lo que significan estos búcaros vacíos que tiene el hombre en su razón. Pues que ¿no están los búcaros para las flores? Mas ¿cuál es el designio de las flores y cual es el designio de la razón? Después de comprender, avezado en la meditación, truncados ya anhelos e ilusiones, esa esfinge del tedio que en los búcaros del alma se inmola, he llegado a la fórmula de una sentencia veraz:

Feliz del hombre que desgajó y aniquiló las flores en capullo; mas ¡ay de aquél que deje en atrofía perpetua el capullo de la razón! Que tener en capullo las flores, no es lo mismo que tener en capullo la inteligencia.

CECILIO MUÑOZ FILLOL

Patronato de Formación Profesional de Valdepeñas

Con objeto de adquirir o alquilar una casa para la instalación de la Escuela del Trabajo, se abre un concurso, que terminará el día 20 de Julio, para que los señores Propietarios puedan hacer ofertas; teniendo presente que el local que se necesita ha de ser lo suficientemente capaz para poder instalar oficinas, clases, dependencias para el personal subalterno, talleres, laboratorios, etc.

Valdepeñas 24 de Junio de 1930.

El Presidente accidental, *Antonio Martín-Peñasco*.

Domicilio provisional del Patronato: Ayuntamiento.

EDICTO

Don Celestino Sanz Ostolaza, primer teniente de alcalde de este Excelentísimo Ayuntamiento, en funciones accidentalmente de alcalde.

HAGO SABER: Que en cumplimiento de lo acordado por el Ayuntamiento en pleno en sesión celebrada el día cinco del mes de febrero último, se saca a concurso la provisión de una plaza de MATRONA MUNICIPAL con el sueldo anual de NOVECIENTAS pesetas, figurado en el Presupuesto ordinario vigente.

El pliego de bases porque se rige este concurso se encuentra de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, para los que deseen conocer las condiciones y requisitos exigidos para concursar esta plaza.

Lo que se hace público por medio del presente para conocimiento de los interesados.

Valdepeñas a 25 de Junio de 1930.

Celestino Sanz.

Este número está censurado

CHA-CA-CHA

Se cotillea:

Que al fin vio la luz pública el tan cacareado manifiesto de la «Agrupación Popular Valdepeñera».

Que nos ha hecho mucha gracia.

Que está firmado en su mayoría por apolíticos de la fenecida U. P.

Que hemos podido observar que lo de apolíticos lo decían por despecho.

Que esos,—los que firman—eran los que habían ido al Ayuntamiento a la fuerza y a instancias de un delegado gubernativo.

Que lo que tenemos todos es muchas ganas de mandar.

Que el programa, y que nos perdona su autor o autores, adolece de algunos defectos.

Que adolece también de algunas contradicciones.

Que lo que más gracia nos hace es el bajo concepto que les merece el progreso moral, la cultura y el trabajo.

Que nosotros siempre creímos que unos de los principales y primordiales principios de todo programa político eran el trabajo, la cultura y la moralidad.

Que los de la A. P. V. han venido a decirnos lo contrario.

Que hay que estirpar, dicen, «todos los frutos ponzoñosos que produce y produce, el gobernar por el sólo hecho de mirarse a sí mismo».

Que otros gobernaron con la satisfacción de lo mal que lo hacían y lo mucho que molestaban diariamente.

Que no queremos decir que los de la fenecida U. P. tuvieran este defecto.

Que hablan, en el manifiesto, se entiende, de «poner dique a los inepetos y ambiciosos».

Que nosotros creemos, según esas teorías, que debían empezar por ponerse ellos mismos.

Que unas de sus bases es: «acata-miento a los poderes constituidos».

Que es como decir: políticos acomodaticios.

Que estos son los que se iban a ir a su casa cuando acabara la dictadura.

Que está firmado por elementos de buena fé.

Que la pasada actuación nos ha demostrado que hace falta algo más que eso.

Que aún recordamos las obras del mercado, alcantarilla, escuelas de San Nicasio, multas, viajes upetistas, etc, etc.

Que creímos siempre que los autores de todo esto, no tendrían ganas de hablar más de política y sí de meterse en sus casas.

Que se nos olvidaba decir: que el manifiesto de la A. P. V. huele a *Conrado*.

Banco Español de Crédito

Capital: 100.000.000 de pesetas

Reservas: 41.569.236'16 pesetas

Sucursal de VALDEPEÑAS

Caja de ahorros.—Intereses que se abonan: 4 por 100.—Libretas máximas 10.000 ptas.—Sucursales en España y Marruecos.—Corresponsales en las principales ciudades del mundo.—Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Cuentas corrientes a la vista

con interés anual de 2 y 1/2 por 100

Consignaciones a vencimiento fijo

Un mes..... 3 por 100

Tres meses..... 3 ½ por 100

Seis meses..... 4 por 100

Un año..... 4 ½ por 100

FARMACIA NOCEDAL

Especialidades del País y Extranjero. Medicamentos químicamente puros. Dosificación exacta

Seis de Junio, núm. 20

VALDEPEÑAS

LAS PIERNAS MAS BONITAS DE BERLIN

¿DÓNDE?...

¿Dónde puede verse esa maravilla?

Puede usted verla el Domingo 29 en el CINE IDEAL

...Pero ¡cuidado!

Solo se trata de una película.

¡Pero una película admirable de la

U. F. A.!

Abonos Rodero

Veracruz VALDEPEÑAS Ciudad Real

Defienda sus cosechas surtiéndose de esta casa y observe el rendimiento de mis Abonos completos.

“Primeras materias” y “Abonos completos”

Antonio Rodero López

Treinta Mil Cantares Populares

RECOGIDOS Y ORDENADOS

POR

EUSEBIO VASCO

Obra, verdaderamente nacional, con miles de cantares no impresos hasta ahora. Se publica en tomos, de 400 páginas, a ocho pesetas.

El tomo primero, ya publicado, empieza con 669 cantares referentes a los pueblos de la Mancha. Está en prensa el tomo segundo.

Librería Fernando Fé, Puerta del Sol, 15. Espasa-Calpe, Pi y Margall, 7. Molina, Travesía del Arrenal, 1, y principales librerías.

Va contra reembolso. Dirigirse a Eusebio Vasco. Valdepeñas.

Automóviles de alquiler

CITROËN

El coche ideal para viajar

Avisos al teléfono número 76

Salida de Manzanares, núm. 12

Banco Manchego S. A.

Realiza toda clase de operaciones

de BANCA Y BOLSA

CAPITAL: 2.000.000 de Pesetas

VALDEPEÑAS

Intereses que abona este Banco

En imposiciones a vencimiento fijo:

Al plazo de un mes.... 3 por 100

A tres meses..... 3 ½ por 100

A seis meses..... 4 por 100

A un año..... 4 ½ por 100

CAJA DE AHORROS

Libretas hasta 10.000 pesetas, cuatro por ciento anual.

DINERO BARATO

Agencia de Préstamos

PARA EL

Banco Hipotecario de España

Esta casa se encarga de tramitar con toda rapidez y absoluta reserva, las peticiones de préstamos que se le confie.

El Banco Hipotecario de España, ofrece tales ventajas que en muchos casos los préstamos e intereses se cancelan mediante el pago anual de un siete por ciento aproximadamente.

Comerciantes y Propietarios, pueden desenvolverse en sus negocios librándose de la usura sin agobios de plazo mediante el pago de cantidades insignificantes.

Facilita detalles e informes verbalmente o por correspondencia, D. Celestino Sanz—Valdepeñas

Andrés Sánchez González

VINOS Y HARINAS

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

A los Olivareros

En breve se venderá el aceite de Oliva a precio remunerador para el agricultor.

Hace cuatro días ha sido patentado el procedimiento de elaboración para convertir el Aceite de Oliva en Aceite lubricante para toda clase de maquinaria y motores, el que podrá comprarse casi a mitad de precio que el que hoy nos sirven del extranjero.

Este nuevo procedimiento viene a salvar al agricultor y hacer que desaparezca la grave crisis del Aceite, pues muy pronto se necesitarán para dar abasto al comercio de Aceite Lubrificante, más de 30.000 kilos de Aceite de Oliva diarios, y con ello se dará colocación al exceso de producción que existe y se evitará que salgan de España los muchos millones de pesetas que hoy salen.

Este gran invento, es digno de que por todos se propague y se proteja, no solo por que van a resolver el arduo problema del olivero, sino también porque su inventor es un Español e importante industrial de Linares.

El señor Dobón, trabajador incansable y activo, ha pasado dos años trabajando día por día en su invento y antes de patentarlo, ha tenido varios automóviles corriendo por espacio de dos meses lubricándolos con el Aceite por él transformado y el resultado satisfactorio, le ha hecho pensar en montar en gran escala esta nueva industria que empezará a funcionar en breve.

¡Industriales! ¡Automovilistas! Prepararse para gastar y propagar el nuevo Aceite Lubrificante que es producto de nuestros campos y con ello salvaréis a la Agricultura, economizaréis dinero y haréis Patria.

Conferencia telefónica

Tirrin... tirrin... tirrin...

—¿Quién? .. ¿Quién es?..

—¡Ah...! ¿Es usted, doña Pepita?

—Aquí Serrano.

—¿.....?

—No; no tengo teléfono; no está a mi alcance, porque los han subido mucho; me sirvo del del vecino.

—¿.....?

—¿Cómo?... ¡Diga... Diga...!

—¿.....?

—No acostumbro a hacer reformas; pero por tratarse de clientes como ustedes arreglaré el traje; puede mandarlo, y que pase su esposo para probarle.

—¿.....?

—¿Que no puede esta mañana por estar asesorando a un upetista con el fin de que adopte aptitud digna ante unas acusaciones?... Bien, bien... Pues explíqueme los defectos que encuentra.

—¿.....?

—¿Largo de cuello? Pues le cortamos el cuello.

—¿.....?

—Sí señora, sí... también se le pueden sentar las costuras...

Exámenes en el Instituto DE Ciudad Real

Sobresalientes 102
Aprobados 151
Alumnos suspensos 3

INSTITUCION MODERNA DE ENSEÑANZA Bachilleratos Magisterio Carreras Especiales Escuela Graduada

—¿.....?
—Por Dios, señora; lo he tenido en cuenta y no créo sea un defecto tener la manga ancha, teniendo su esposo esa profesión.

—¿.....?
—Si es poco lo del chaleco, usted misma puede arreglarlo, porque, a mí, con franqueza, no me gustan los chalecos.

—¿.....?
—¿Apretado de sisa? Pues sáquele del chaleco lo que le parezca.

—¿.....?
—¿Qué horror, diez kilos! ¿Pero cuanto pesa su marido?... Póngale a régimen.

—¿.....?
—¿Que ninguno le hace adelgazar? Ahora se explicará usted lo de la manga; uno eficaz es darle lo equivalente a tres cuartos de kilo, después hacerle sudar el kilo, y si las matemáticas no mienten perderá un cuarto de kilo.

—¿.....?
—No se ría, señora, que yo sé las medidas que tengo que tomar con los gordos.

—¿.....?
—Sí; sí, sastre de caballero y humilde servidor.

E SERRANO. Pí y Margall, 11

Félix Recuero
Librería y Papelería
Objetos de Escritorio

Inmenso surtido en Gramófonos y discos.

Ultimas novedades musicales.

Liquidación de un gran surtido de máquinas de escribir, seminuevas, varias marcas, precios increíbles.

Real, 1, Valdepeñas

Unico Colegio, en la Provincia, que hace uso del artículo 39 del Reglamento de exámenes, evitando a sus alumnos los de prácticas en el Instituto.

Dr. Sebastián Calderón, Profesor de la Facultad de Medicina de Madrid, Cátedra de Patología, y Especialista Internista del Sanatorio España.

San Juan

El martes día 24, festividad de San Juan, celebraron su día de días las simpáticas señoritas de Morales Izarra y Megía, señoras de Toledo (don Aurelio) de Tébar (don Joaquín), y los señores R. Cejudo, Fernández Donado, Alcaide Sánchez, Cornejo Rabadán, Amunátegui, Sanz, Gil, Conde, Rabadán, Vasco Molina, Caravantes, Ruiz Huesca, García Caminero, Megía, Ruiz Galán, Ruiz de León y otros que sentimos no recordar.

Unan a las felicitaciones recibidas, la nuestra muy afectuosa.

Natalicio

El sábado día 21 dió a luz con toda felicidad una robusta y hermosa niña la señora de nuestro buen amigo don Antonio Cornejo Rabadán.

Lo mismo la madre que la neófitita se encuentran en perfecto estado. Nuestra enhorabuena.

Asamblea de Corredores de Comercio de España

Ha sido designado entre otros, para representar a los Corredores de Comercio de la localidad y provinciales en la Asamblea Nacional que se celebrará en Madrid, nuestro particular amigo el prestigioso Corredor de Comercio y Procurador de los Tribunales don Nicolás Calvo Rodríguez.

Luis Palacios

VINOS Y ALCOHOLES

Especialidad en alcohol para vinos débiles y ligeros, a los cuales presta bondad y bouquet.

VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Manuel Luna

Corredor de Comercio Colegiado. - Valdepeñas

Oficinas: Pí y Margall, 11. Teléfono 58

NOTICIAS...

Nuevo Dentista

Procedente de Madrid hemos saludado a nuestro buen amigo, el nuevo odontólogo don Cristino Peñasco Molina. Este establecerá su consulta en la clínica de su señor padre el conocido médico don Enrique Peñasco Gallego, calle del Buensuceso n.º 30.

Titular

Ha sido nombrado, interinamente, médico de la casa de socorro, el prestigioso oculista Don Martín León Gangoso.

De viaje

Ha pasado unos días entre nosotros, don Jesús Castaño Rodado, Veterinario y Juez Municipal de Villanueva de la Fuente.

—Salió para Madrid, Don Matías S. Carrasco Abogado y Profesor de Institución Moderna de Enseñanza.

—Se encuentra entre nosotros el celebradísimo escultor don Federico Núñez, autor del anteproyecto de la estatua de Bernardo de Balbuena.

Asamblea sanitaria

El próximo domingo, coincidiendo con la inauguración de la Sub-Brigada de esta ciudad, se celebrará una magna asamblea sanitaria, a la

que están invitados los federados de toda España y a la que asistirán, a más del gobernador de la provincia, el director general de Sanidad doctor Palanca y el inspector provincial, señor Fernández Alcázar. Hay mucha animación y el acto promete revestir extraordinaria importancia.

Petición de mano

El día 25 del corriente, y para nuestro particular amigo don Afrodisio González Carrasco, fué pedida la mano de la distinguida señorita Teresa Merlo Alcaide.

La petición fué hecha por don Francisco Carrasco y don Pedro González Carrasco, ío y hermano del novio respectivamente.

Entre los futuros cónyuges se han cruzado valiosos regalos.

La boda se celebrará en el próximo mes de Julio.

Reciban por adelantado nuestra enhorabuena.

Igualatorio Médico Quirúrgico

Todos los domingos a partir del 1.º de Julio próximo, tendrán consultas en esta clínica (Seis de Junio 26) de dos a cinco de la tarde, los doctores siguientes:

Dr. Rehollo, Médico de la beneficencia de Madrid, Profesor de la Maternidad, Tocólogo Municipal y Ginecólogo del Sanatorio España.

Anís La Manchega



TOMÁS LÓPEZ-TELLO
DESTILERÍAS
VALDEPEÑAS

Camisería y Ropa blanca

Especialidad en Equipos para Novias

GÉNEROS DE PUNTO

Corbatas y Novedades

Manuel Benítez

Arenal, 16, Madrid

PIDA

en todas partes el mejor de los vinos marca

PRIETO

Eléctrica Centro España

Sociedad Anónima Española

Domiciliada en MADRID = VICTORIA, 1

Dirección de Explotación: ANCHA, 62

== VALDEPEÑAS

Impresiones de un viaje

I

Salida de Madrid; rápidamente cruzamos terrenos en su mayor parte baldíos y de escasa vegetación, para entrar en la hermosa huerta de Aranjuez que rompe la monotonía del hasta entonces paisaje triste, aumentada esta tristeza por la del día nublado. Pasado Aranjuez se ofrece a nuestra vista la llanura manchega.

La Mancha, la de los dilatados horizontes, la por muchos calumniada y por pocos enaltecida, y sin embargo, ella, se levanta airosa y con orgullo de poder escalar uno de los primeros puestos en cantidad o calidad de algunos de sus productos. Valdepeñas. Y aquí, cómo no, se brinda con su vino y por su vino.

Al contemplar parte de la vega del Jabalón me hace pensar cuán distinta sería si se hubiera llevado a cabo algunos de los muchos proyectos que en el Ministerio duermen—ojalá me equivoque—el último sueño. Me refiero al proyecto del pantano Mari-Sánchez que regaría unas 8.000 Has. Otro proyecto es el de un pantano cerca del Castellar que regaría 2.500 Has.

Estos y otros muchos proyectos relativos a Ciudad Real y que entraron en el plan de obras de riego firmado en 1902 por el entonces ministro señor Canalejas, harían que en Ciudad Real se regara un total de 55.000 Has.

Pasado Valdepeñas, a lo lejos se destaca la gran barrera: Sierra Morena, que divide dos regiones tan distintas etnográfica y agrícola.

Despeñaperros; el tren culebrea por este callejón angosto escondiéndose en las entrañas de sus montañas para salir a recibir la caricia del cálido sol de Andalucía.

Provincia de Jaén, olivos por todas partes, en los valles, laderas, alto de los cerros y en todos sitios recibe buen cuidado y no olvidan podarlos, ¡por algo es Jaén la primera en olivos y aceite!

Se hace de noche. Todos, que hasta entonces contemplábamos el campo ávidos de aprender, hubimos de refugiarnos en el interior del coche, en donde, y hasta Granada, unas jovencitas bellas y simpáticas y también estudiantes, animan nuestro viaje.

Granada, ciudad de encantos, en donde contemplamos las maravillas de la maravillosa Alhambra, Generalife, Cartuja y su Observatorio, Catedral y cuanto en ella hay que ver artísticamente.

En marcha hacia Motril. En este camino bordeando Sierra Nevada con sus famosos picos y sus paisajes preciosos, vemos el gran salto de Durcal de 700 metros, y en todas sus laderas se extiende el cultivo del almendro. Sierras de la Alpujarra y Contraviesa. Pueblos pintorescos en esta agreste sierra. Por fin un túnel, a cuya salida se ofrece a nuestra vista la vega de Motril, hermosa planicie, bañada por el cálido sol del mediodía, trabajada con esmero y fecundizada por las cristalinas y limpiadas aguas que desciende de las montañas. Más lejos, el mar, donde el rutilar de los rayos del sol hacen que el agua tome tonos azules y verdes y la blancura de la espuma que acaballan sus olas.

Se presenta el caso, tal vez único, que en una distancia de 70 kms. aproximadamente se pasa de las nieves perpetuas al cultivo de la caña de azúcar francamente tropical. Por esto, esta hermosa vega ofrece nuevos encantos, con sus parcelas cubiertas de claveles, de todos colores y de todos tamaños, campos de caña de azúcar—principal riqueza—, remolacha azucarera, plataneros y otros muchos cultivos que hacen tan rica y célebre esta región.

Por todas estas hermosas tierras y enseñando y explicándonos todo fui-

mos acompañados por el ingeniero agrónomo don Arsenio Rueda.

Vuelta a Granada para recorrer su vega, los campos de experiencia de la Sección Agronómica que dirige el ingeniero don Antonio Jerez, el que estuvo en Valdepeñas por espacio de nueve años y en donde dejó muchos y buenos amigos—por quienes fui preguntado—para luego marchar a tierras granadinas, las que reciben la fecunda labor de estos dos modestos e ilustres agrónomos.

Al marchar por un camino bordeando un trigal, observamos que había muchas matas de trigo anudadas, esto nos extrañó y no encontrando causa que lo justificase, por fin, requerimos a un campesino y éste, rascándose tras la oreja, según inventada costumbre, nos explicó, que habiendo sido el día anterior San Marcos, es costumbre el salir al campo las mujeres casadas y no muy seguras de su virtud hacen este nudo para que el diablo no se las lleve.

Trayecto Granada a Murcia. Tren detestable, coches incómodos, sucios, y para recorrer esta distancia de 334 kms. ¡13 horas! Lo peor que he visto.

Pasada la vega de Guadix—de cultivo análogo a la de Granada—se ven tierras de escasa fertilidad: las que circundan a Baza. Entramos en la provincia de Almería. Tierras ásperas, agresivas, sin vegetación, únicamente la chumbera resiste la sequía tan intensa a que están sometidas estas tierras, que presentan el color característico de las desérticas.

Cambio radical de paisaje. Lorca, Totana y empiezan los naranjos a cubrir estas tierras fértiles de la fértil huerta murciana. Al fin Murcia.

Jesús Delgado Merlo

Madrid-VI-1933.

EDICTO

Don Sandalio Ruiz Bailón Megía, Alcalde de esta ciudad.

HAGO SABER: Que en cumplimiento de lo acordado por el Ayuntamiento de mi presidencia, se saca a subasta la ejecución de las obras de pavimentación especial en la calzada de las calles de D. Sebastián Bermejo y Castellanos, ambas en el trozo comprendido entre las de Torrecilla y Cervantes.

Igualmente y en unión de las anteriores se saca a subasta la ejecución de las obras de construcción de acerado y pavimentación de la calzada de las calles de Cervantes toda ella completa, y la de don Francisco Morales, en el trozo comprendido entre las del Guardia y Seis de Junio.

El tipo para esta subasta será a base del precio por metro cuadrado siendo los siguientes:

Pavimentación de la calzada de las calles a razón de NUEVE pesetas CUARENTA céntimos metro cuadrado.

Construcción de acerado, a OCHO pesetas metro cuadrado.

Construcción y colocación de bordillos a razón de DOS pesetas metro lineal.

Las proposiciones se harán en pliego cerrado extendidas en papel Timbre del Estado de una peseta veinte céntimos, debiendo ser presentadas en la Secretaría de este Ayuntamiento, todos los días hábiles a las horas de oficina, que son de las diez a las catorce.

Toda proposición que no se ajuste a lo establecido por el Pliego de condiciones será desechada en el acto.

La subasta tendrá lugar el día QUINCE del próximo mes de Julio en el salón de sesiones de esta Casa Consistorial, a las doce horas, ante la Comisión al efecto nombrada.

Para mayor amplitud de detalles y conocimientos con esta subasta relacionados, el Pliego de condiciones porque ha de regirse, se encuen-

Contratistas, Constructores y Propietarios DE VALDEPEÑAS

Al edificar, comprad los acreditados YESOS DE ALCAZAR Y QUERO de la casa **CASTELLANOS**

Fábrica de Yesos "LA DULCINEA"

SON LOS MEJORES Y MÁS BARATOS

Oficinas y Casa central en **ALCAZAR DE SAN JUAN (C. Real)** Pintor Lizcano, 10 TELÉFONO 63

tra a disposición de los que lo soliciten, en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Valdepeñas a 18 de Junio de 1930.

Sandalio R. Bailón.

BANCO HISPANO AMERICANO

Sucursal de Valdepeñas

Capital: 100.000.000 de pesetas

Reserva: 34.341.132'02 pesetas

115 Sucursales en España.

Realiza toda clase de operaciones de Banca. Abre cuentas corrientes a la vista y admite imposiciones a plazo fijo, a diferentes tipos de interés, según los plazos.

Caja de Ahorros.

Pídanse a la misma Listín de Cambios y condiciones.

MARTÍN LEÓN GANGOSO

OCULISTA

Ex profesor ayudante de la Facultad de Medicina de Salamanca

PINTOR MENDOZA, 22

Consulta diaria: de 11 a 1.

Consulta gratuita para los pobres, miércoles y viernes, de 4 a 6.

Panificadora de Valdepeñas

S. A.

Fábricas de Harinas por Cilindros

en Valdepeñas

y Santa Cruz de Mudela

Casa central: Valdepeñas (C. Real)

DROGUERIA SIGLO XX

Arturo Espinosa

Pi y Margall, 4. Valdepeñas

Contadores, Pararrayos, Cables y Lámparas eléctricas. Tubos de goma, Mangas de filtro, Materias colorantes y Productos químicos.

Aguas del Salobral, para las enfermedades del riñón, hígado, estómago y hemorroides, insustituible y muy recomendada para los diabéticos.

PIDA

en todas partes el mejor de los vinos marca

PRIETO

PERSIANAS

Alarcón

Las mejores y las más baratas

Castellanos, 6 y Virgen, 8

VALDEPEÑAS

Mendoza, Impresor.-Valdepeñas

Dr. Magdaleno M-Peñasco

Médico Tocólogo de la Beneficencia Municipal

EX INTERNO DEL HOSPITAL DEL NIÑO JESÚS DE MADRID

Garganta-Nariz-Oídos

Matriz y Embarazos

Consulta a las 12 — Castellanos, 16. Valdepeñas

Carmelo Madrid Penot

Fábricas de Aceite de Oliva, Orujo, Sulfuro de Carbono y Herreraj. Bodegas de Vinos finos de mesa de cosecha propia.

Fábrica de Harinas en Almagro.

Se venden aceites finos de oliva y orujos de baja y alta acidez.

Antonio Vasco Molina

Pintor Mendoza, 8 y 10

Superfosfatos marca **Río Tinto**. Sulfato y Cloruro de potasa. Sulfato de amoniaco.

Máquinas de escribir. Escopetas marca **Búfalo**. Artículos de Caza y Pesca, sport y viaje. Relojes. Prismáticos. Esmaltes y semi-esmaltes.

A plazos y al contado

Comisiones y representaciones en general.

PAÑERÍA Y NOVIEDADES

INMENSO SURTIDO EN SOMBREROS

Sastrería SERRANO

Corbatas y camisas para caballero

Pi y Margall, 11. Valdepeñas

¡Labradores! ¡Industriales!

No compreis capachos, sin antes ver los inmejorables e irrompibles CAPACHOS DE LONA.

Razón: Comunidad de Labradores.

NICOLÁS CALVO RODRÍGUEZ

Procurador de los Tribunales

CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO

Asuntos judiciales y extrajudiciales, particiones de herencia, cobro de créditos, obtención de certificaciones de todas las oficinas públicas, etc., etc. Hipotecas, operaciones de crédito, descuento de letras, compra de valores y efectos públicos y cuantas operaciones se relacionan con la Banca y contratación comercial.

Despacho: Esperanza, 7

Teléfono 63

Almacén de Muebles, Loza, Cristal y Artículos para regalo

Gramófonos y Discos, gran existencia.

Bicicletas. Máquinas de coser y hacer medias.

Ventas al contado y a plazos

PI Y MARGALL, 7

Emilio González Pérez